

bersama masyarakat. Begitu pula dengan bencana longsor dimana kami melakukan penghitungan mandiri untuk mengetahui jumlah tanah yang terangkut oleh air di aliran sungai yang mengindikasikan bahwa terjadi pengikisan tanah di lereng-lereng bukit. Selain itu, konsep dasar PRB juga menjadi acuan kami dalam mengidentifikasi maupun melakukan perencanaan-perencanaan tindakan perubahan. Baik penyadaran dengan menggunakan media-media yang aplikatif. Juga menggunakan pendekatan-pendekatan keilmuan dalam menganalisa tata ruang Desa Tasikmadu.

Membangun kesadaran masyarakat memang membutuhkan proses yang cukup lama dan tidak bisa jika hanya dilakukan satu atau dua kali. Begitu halnya dengan membangun keberdayaan masyarakat atas kekuasaan tata ruang wilayah desa mereka sendiri. Banyak yang beranggapan bahwa kesadaran atas kepemilikan ruang ini bukanlah hal yang penting. Namun, sebenarnya masyarakat wajib untuk mengetahui secara gamblang bagaimana keseluruhan wilayah desanya. Hal ini dapat menjadi salah satu upaya untuk membangun kesadaran atas potensi wilayah, tata ruang wilayah, serta rasa kepemilikan atas wilayah desanya. Dengan memiliki rasa kepemilikan bersama, masyarakat dapat secara bersama-sama terlibat dalam pembangunan yang berdasarkan pada kebutuhan *grass root* dan membangun kembali nilai gotong royong yang hampir pudar.

Selain itu, pengetahuan yang mendalam mengenai tata ruang wilayah sekali lagi bukan hanya dapat dimanfaatkan untuk kepentingan satu pihak, melainkan dapat direlasikan dalam banyak aspek dalam kehidupan masyarakat desa. Lebih lanjut lagi, masyarakat dapat mengimplementasikannya dalam proses

perencanaan dalam upaya pembangunan yang mengacu pada isu kebencanaan. Dimana dengan mengetahui tata ruang desa ini akan memberikan kemudahan untuk menilai daerah-daerah yang strategis untuk pembangunan dalam jangka panjang. Oleh karena itu, dalam prosesnya peneliti sangat berhati-hati untuk melakukan pendekatan keilmuan dengan masyarakat. Karena dalam beberapa sisi masih banyak yang salah dalam memahami pentingnya proses pendampingan ini.

Sehingga dalam proses pendampingan, ada beberapa hal yang dilakukan diantaranya:

1. Melakukan mapping dan transek menentukan titik rawan bencana hidrometeorologi
2. Membuat SIG dan SID sebagai media belajar dan Penyadaran Bencana Bersama masyarakat
3. Melaksanakan pelatihan SID dan SIG bersama masyarakat

Yang diharapkan dapat memberikan perubahan positif dalam kehidupan masyarakat desa Tasikmadu. Selain dalam membangun kesadaran akan kebencanaan, juga membangun kesadaran dalam melakukan perencanaan wilayah desa yang didasarkan pada PRB (pengurangan risiko bencana). Terbangunnya kesadaran masyarakat akan pentingnya upaya pengurangan risiko bencana dan penguasaan tata ruang wilayah menjadi indikator adanya perubahan menuju arah yang lebih baik. Sehingga masyarakat dapat menjadikan proses ini sebagai refleksi untuk menghadapi bencana dimasa mendatang.

Selanjutnya adalah refleksi metodologi, dalam pendampingan ini peneliti menggunakan pendekatan PAR (*Participatory Action Research*) dan dalam

pengumpulan datanya banyak menggunakan teknik PRA (*Participatory Rural Appraisal*). Pendekatan PAR merupakan pendekatan yang sangat sesuai dengan kebutuhan peneliti dalam melakukan proses belajar bersama masyarakat. Dalam hal ini, pendekatan PAR memberikan suatu pedoman, bahwa posisi masyarakat disini bukan hanya sebagai objek penelitian, dimana kebanyakan penelitian keilmuan hanya melakukan itu. Melainkan memberikan posisi kepada masyarakat sebagai subjek perubahan itu sendiri. sehingga dalam sisi lain, peneliti merupakan pihak luar *outsider* yang menjadi katalisator perubahan sosial saja. Pusat perubahan dalam kata lain dilakukan oleh masyarakat sendiri dan masyarakat merupakan tokoh utama dalam terwujudnya sebuah perubahan. Mengacu pada sebuah konsep yang dibawa oleh Paulo Freire tentang *emansipatoris*, dimana setiap program ataupun perubahan haruslah mengacu pada aspek memanusiakan manusia. Yang artinya dalam segala perubahan haruslah menjadikan masyarakat sebagai pelaku utama yang mengetahui masalahnya sendiri dan melakukan perencanaan-perencanaan terkait solusi masalah itu sendiri. dengan menggunakan pendekatan PAR, peneliti tidak mengalami kesulitan untuk merasa diterima oleh masyarakat. Bahkan dalam setiap prosesnya, peneliti merasa bahwa masyarakat sangat terbuka dan bercerita segala macam keluh kesah mereka tanpa ragu. Selain itu, peneliti merasakan kemudahan-kemudahan karena sudah dianggap sebagai keluarga sendiri.

Dalam hal ini, tidak semua teknik dipaparkan dalam hasil penelitian. Hal ini mengacu pada bahasan-bahasan tematik yang ditujukan untuk memudahkan dalam pemahaman alur berfikir yang sudah dipaparkan pada pembahasan

sebelumnya. Dalam proses menggunakan metodologi ini, peneliti mengalami beberapa titik yang menyadarkan bahwa kesadaran masyarakat dianggap sebagai poin utama dalam sebuah proses perubahan. Dimana masyarakat dalam hal ini mampu dan mau untuk berubah. Sehingga peneliti mengambil poin ini sebagai refleksi. Dimana pentingnya keinginan dan kesadaran dari dalam diri masyarakat itu sendiri untuk mewujudkan sebuah perubahan yang nyata.

B. Refleksi Aksi Pendampingan

Program studi Pengembangan Masyarakat Islam melahirkan ahli dibidang *community empowerment* sebagai fasilitator yang berkompeten dalam hal pemberdayaan masyarakat tentu sangat dibutuhkan oleh masyarakat, Nabi Muhammad SAW telah menerangkan bahwa sebaik-baik manusia adalah orang yang bermanfaat bagi sesamanya.¹³⁶ Berbicara tentang ahli pemberdayaan masyarakat, maka sudah bukan hal asing lagi untuk memberdayakan ummat dalam segala aspek yang ada dalam kehidupan masyarakat. Ranah masyarakat adalah ranah yang sangat luas. Ada bidang pendidikan, ekonomi, politik, budaya, sosial dan juga kesehatan.

Dalam kurun waktu 10 tahun terakhir, aspek kebencanaan menjadi sebuah fokus tersendiri yang perlu untuk dikaji lebih mendalam. Tepatnya dengan lahirnya Undang-Undang Penanggulangan Bencana No 24 tahun 2007 yang memberikan peluang bagi masyarakat luas untuk mengambil bagian di dalam penanganan bencana. yang kemudian menjadi satu landasan utama untuk melakukan pemberdayaan masyarakat dalam meningkatkan kapasitas dalam menghadapi

Peneliti mengakui, bahwa dalam setiap proses pendampingan ini tidak selalu mendapatkan kemudahan. Dan juga tidak ada yang sempurna dalam setiap proses maupun pendekatan yang dilakukan bersama masyarakat untuk menuju perubahan. Masih banyak aspek yang belum dapat dirangkul dalam melakukan upaya perubahan yang cukup singkat ini. Namun, peneliti juga tidak bisa menafikkan bahwa segala proses ini telah menjadi bahan refleksi baik bagi peneliti sendiri maupun bagi masyarakat yang telah didampingi. Begitupun proses yang ada tidak cukup jika selesai begitu peneliti pergi dari desa dampingan. Namun proses pembelajaran ini terus berlanjut dengan atau tanpa adanya peneliti.

Proses belajar ini membutuhkan waktu yang tidak sedikit untuk benar-benar memperlihatkan dampak perubahannya. Bahkan 1 atau 2 tahun merupakan waktu yang sedikit untuk menilai keberhasilannya. Peneliti dan masyarakat hanya menilai bahwa tahapan ini bukanlah akhir dari proses yang telah dimulai. Melainkan babak baru untuk proses perubahan yang lebih panjang di masa mendatang.

Tabel 8.1

Hasil Monitoring dan Evaluasi dalam Kegiatan Pemetaan Partisipatif untuk
Penyadaran Risiko Bencana

No	Pertanyaan	Tanggapan	Alasan
1.	Tanggapan tentang kegiatan Pemetaan Partisipatif untuk Penyadaran Risiko Bencana	Kurang Baik () = Sedang (51-60)= Cukup Baik (61-75)= Baik (76-90)=13 Sangat Baik (91-100) =30	Seluruh peserta mendapatkan pengalaman dan pengetahuan baru, sangat bermanfaat bagi kehidupan, tidak lagi menganggap remeh bencana.

